

## **ACERCAMIENTOS INTERDISCIPLINARES PARA COMPRENDER LA VIDA COMUNITARIA EN PALMAREJO ANTE EL DESPLAZAMIENTO FORZADO**

*Interdisciplinary approaches to understand community life in Palmarejo in the face of  
forced displacement*

ARACELI NAVARRO<sup>1</sup>

ELVIA SUSANA DELGADO RODRÍGUEZ<sup>2</sup>

Fecha de recepción: 27 de junio de 2023

Fecha de aprobación: 26 de julio de 2023

### **RESUMEN**

La comunidad de Palmarejo está ubicada en Jalisco, México. Desde el 2006, estuvo en riesgo de inundación por la construcción de la presa El Zapotillo al igual que Acasico y Temacapulín. El movimiento de resistencia en Temacapulín contribuyó a frenar la construcción de la presa y, con ello, evitar la inundación de las tres comunidades; sin embargo, los habitantes de Palmarejo fueron desplazados. Este proyecto pretende atender las afectaciones psicosociales en las tres comunidades y se enmarca en la directriz de atención al tejido social como parte del Plan de

---

<sup>1</sup> Posdoctorante en el Centro Universitario del Norte-Universidad de Guadalajara (CUNorte-UdeG), en el proyecto titulado "Abordaje psicosocial de las comunidades: Acasico, Palmarejo y Temacapulín, afectadas por el proyecto El Zapotillo". Doctora en Educación por el Centro Universitario de Ciencias Sociales y Humanidades, de la Universidad de Guadalajara, México. Maestra en Ciencias Sociales por el Departamento de Estudios Socio Urbanos de la Universidad de Guadalajara, México. Licenciada en Sociología por el Departamento de Sociología de la Universidad de Guadalajara, México. Miembro del Sistema Nacional de Investigadores (SIN), nivel candidato ORCID: <https://orcid.org/0000-0003-3667-2274>  
Correo electrónico: [a\\_aracelinavarro@yahoo.com.mx](mailto:a_aracelinavarro@yahoo.com.mx)

<sup>2</sup> Doctora en Ciencias Sociales por el Centro Universitario de Ciencias Sociales y Humanidades de la Universidad de Guadalajara, México. Maestra en Ciencias Sociales por la Universidad de Guadalajara, México. Licenciada en Psicología por Lamar Universidad, Guadalajara-México. Profesora investigadora titular de Bienestar y desarrollo sustentable en el Centro Universitario del Norte- Universidad de Guadalajara, México. Especialización en Estudios de Género. Integrante del Sistema Nacional de Investigadores Nivel I. Jefa del proyecto "Abordaje psicosocial de las comunidades: Acasico, Palmarejo y Temacapulín, afectadas por el proyecto El Zapotillo". ORCID: <https://orcid.org/0000-0001-5844-717X> Correo electrónico: [cunorte.udg.mx](mailto:cunorte.udg.mx)

Justicia impulsado por el gobierno federal en 2021. El objetivo de este artículo es comprender la vida comunitaria en Palmarejo ante el desplazamiento forzado a causa de la construcción de la presa El Zapotillo. Se hizo un acercamiento interdisciplinar donde está presente la sociología cultural y la psicología social latinoamericana. De la primera, se retoman propuestas analíticas para entender rasgos socioeconómicos y políticos relacionados con la construcción de la presa El Zapotillo; así como aspectos socio-culturales y comunitarios presentes en Palmarejo; mientras que, de la segunda, se recuperó la noción de afectaciones psicosociales como resultado del desplazamiento forzado. Se aplicaron seis entrevistas semiestructuradas y se realizaron dos recorridos de mapas itinerantes individuales a personas que vivieron en Palmarejo. Los resultados muestran que la vida comunitaria se caracterizó por la fragmentación en las relaciones interpersonales entre la población debido, en parte, al desgaste que ocasiona el miedo, el enojo, la incertidumbre, la frustración e impotencia ante la posibilidad de perder su patrimonio.

**Palabras clave:** desplazamiento forzado, megaproyectos, comunidad, perspectiva interdisciplinar.

#### **ABSTRACT**

The Palmarejo community is located in Jalisco, Mexico. Since 2006 it was at risk of flooding due to the construction of the El Zapotillo dam, as well as Acasico and Temacapulín. The resistance movement in Temacapulín contributed to stopping the construction of the dam and thus preventing the flooding of the three communities, however, the inhabitants of Palmarejo were displaced. This project aims to address the psychosocial effects in the three communities and is part of the guideline for attention to the social fabric as part of the Justice Plan promoted by the federal government in 2021. The objective of this article is to understand community life in Palmarejo in the face of forced displacement due to the construction of the El Zapotillo dam. An interdisciplinary approach was made where cultural sociology and social psychology are present. From the first, analytical proposals are taken up to understand socio-economic and political features related to the construction of the El Zapotillo dam; as well as socio-cultural and community aspects present in Palmarejo; while, from the second, the notion of psychosocial

affectations as a result of forced displacement was recovered. Six semi-structured interviews were applied and two individual itinerant map tours were made to people who lived in Palmarejo. The results show that community life was characterized by fragmentation in interpersonal relationships among the population due, in part, to the wear and tear caused by fear, anger, uncertainty, frustration, and impotence in the face of the possibility of losing their heritage.

**Keywords:** forced displacement, megaprojects, community, interdisciplinary perspective.

### **Introducción**

Conocer la vida comunitaria de Palmarejo ante el desplazamiento forzado requiere de un proceso analítico y reflexivo complejo porque precisa entender la relación entre el contexto político-económico y social a nivel estatal y federal donde se enmarca la construcción de la presa El Zapotillo, el tema socioambiental, los intereses político-económicos presentes en la decisión de construir la presa y de inundar a las comunidades de Temacapulín, Acasico y Palmarejo; así como las condiciones político-económicas e histórico-culturales de las comunidades. En este último punto, es de nodal atención entender sus costumbres, su arraigo y su modo de vida para tener en cuenta las condiciones en que se presentó el desplazamiento forzado y sus consecuencias en el deterioro socio-comunitario, así como las afectaciones emocionales y relacionales a nivel individual, familiar y comunitario. Cada comunidad tiene aspectos que permiten comprender sus procesos de resistencia o no, ante los embates de un gobierno estatal y federal que con decisiones desde la verticalidad, impone megaproyectos sin considerar a los habitantes de las comunidades. Lo que aquí se presenta es parte del proyecto titulado “Abordaje psicosocial de las comunidades: Acasico, Palmarejo y Temacapulín, afectadas por el proyecto El Zapotillo”<sup>3</sup>.

---

<sup>3</sup> Este proyecto pretende atender las afectaciones psicosociales en las tres comunidades y se enmarca en la directriz de atención al tejido social como parte del Plan de Justicia impulsado por el gobierno federal en el 2021, en México. Este proyecto es financiado por el Consejo Nacional de Humanidades, Ciencia y Tecnología (CONAHCyT).

El objetivo de este artículo es comprender la vida comunitaria de Palmarejo ante el desplazamiento forzado a consecuencia de la construcción de la presa El Zapotillo. Se parte del supuesto de que el desplazamiento forzado suele incluir en su base una estrategia basada en el miedo y el autoritarismo gubernamental en la búsqueda de imposición de decisiones; lo que ocasiona en la población consecuencias que afectan en el corto, mediano y largo plazo su salud física, emocional y relacional.

En este caso, se recurrió a la interdisciplinariedad<sup>4</sup> para tomar algunos aportes de la sociología cultural y de la psicología social. Desde luego, para profundizar en esta problemática se requieren más enfoques disciplinares; entre ellos están los derechos humanos, el jurídico, la antropología, la economía, la geografía, la filosofía y la educación, sólo por mencionar algunos. Sin embargo, para lo que aquí se presenta se ha puesto atención sólo a una parte del problema.

Asimismo, se puntualiza que lo hallado hasta el momento es información parcial, pues el acercamiento como equipo de trabajo ha implicado buscar a las personas en distintos lugares del estado de Jalisco, México; debido a que se trata de una población desplazada. El aporte de este estudio al campo científico es dar cuenta de la intersección de condiciones socio relacionales y socioambientales presentes en una población que ha sido desplazada a causa de la imposición de megaproyectos.

Este escrito está organizado de la siguiente manera: se inicia con un esbozo contextual de la construcción de la presa El Zapotillo; luego, se describe la metodología; se continúa con los resultados donde se desarrollan dos categorías analíticas producto del análisis de datos: 1) Palmarejo, una comunidad de agricultores con población intermitente, 2) de la negociación al desplazamiento forzado. La imposición del proyecto de la presa El Zapotillo. Se prosigue con un apartado de discusión donde se reflexiona acerca de los aportes de algunos postulados de la sociología cultural y de la psicología social para la comprensión del problema presentado. Se finaliza con algunas conclusiones.

---

<sup>4</sup> La interdisciplinariedad consiste en integrar diferentes enfoques con la intención de que se complementen y facilitar la comprensión del fenómeno. Desde la interdisciplinariedad no se trata de mirar los distintos hilos por separado, sino comprender la relación que guarda el tejido en su conjunto. Olga Lucía Ostos-Ortiz y Oscar Yecid Aparicio-Gómez, "Interdisciplinariedad". *Universidad Santo Tomás*. (2020). 7. <https://repository.usta.edu.co/bitstream/handle/11634/27359/Interdisciplinariedad.pdf?s>

### **Acerca de la presa El Zapotillo**

La construcción de la presa El Zapotillo fue anunciada en el año 2005, aunque desde 1997 se firmó el acuerdo que dio soporte al aprovechamiento del agua, cuando el gobierno de México, a través de la Comisión Nacional del Agua (Conagua), junto con los gobiernos estatales de Guanajuato y Jalisco firmaron un acuerdo para aprovechar el agua del río Verde<sup>5</sup> y abastecer a la ciudad de León, en el estado de Guanajuato, y a algunas ciudades del nororiente de Jalisco<sup>6</sup>. Con este proyecto se aseguraría el agua para la población en los siguientes 25 años.

La intención de poner en marcha el proyecto de la presa El Zapotillo tenía un trasfondo: el aprovechamiento del agua en beneficio del sector privado en las ciudades de León y en la zona de Los Altos en Guadalajara. En el caso de León, desde hace algunas décadas se ha registrado un aumento de servicios relacionados con la salud, educación y turismo, y se han mantenido las industrias tradicionales como el tratamiento del cuero, fabricación y comercialización de calzado. Sin embargo, estas actividades económicas requieren de grandes cantidades de agua y la ciudad no cuenta con un proyecto de sustentabilidad que asegure agua suficiente para sostenerlas. A la par, el agua que hay en la ciudad, una parte, está contaminada debido a los desechos químicos de algunas industrias. De manera que tanto algunas industrias como la población en general padecen el desabasto del agua para realizar sus actividades diarias<sup>7</sup>.

El caso de Los Altos Norte de Jalisco se caracteriza por el desarrollo de actividades ganaderas principalmente<sup>8</sup>. La problemática que presenta esta zona coincide con la situación de la ciudad de León: requieren de una gran cantidad de agua para sus labores y no hay un tratamiento

---

<sup>5</sup> Comisión Nacional del Agua (en adelante CONAGUA), “Libro Blanco. Construcción del Proyecto de Abastecimiento de Agua Potable El Zapotillo”, [https://files.conagua.gob.mx/transparencia/documentos/Construccion\\_Proyecto\\_Abastecimiento\\_Agua\\_Potable\\_Zapotillo.pdf](https://files.conagua.gob.mx/transparencia/documentos/Construccion_Proyecto_Abastecimiento_Agua_Potable_Zapotillo.pdf)

<sup>6</sup> CONAGUA, “Presenta CONAGUA propuesta de operación de la presa El Zapotillo en Jalisco”, <https://www.gob.mx/conagua/prensa/presenta-la-conagua-propuesta-de-operacion-de-la-presa-el-zapotillo-en-jalisco?idiom=es>

<sup>7</sup> Martín Diego Rodríguez, “Sin agua, León Guanajuato; sólo tiene reservas para 10 años”, *La Jornada*, 02 de febrero de 2008 <https://www.jornada.com.mx/2008/02/02/index.php?section=estados&article=027n1est>

<sup>8</sup> Aldo Antonio Castañeda Villanueva, Hugo Ernesto Flores López y Ruth Alfaro Cuevas Villanueva, “Diagnóstico de calidad de aguas superficiales en la región de Los Altos Norte de Jalisco, México”, *Acta Universitaria*, núm. 28, (2017): 1. <https://www.actauniversitaria.ugto.mx/index.php/acta/article/view/1843/html>

adecuado para los desechos industriales, lo que contamina la limitada agua disponible, la cual se distribuye entre las empresas, industrias, sector servicios y la población en general. La falta de proyectos de sostenibilidad y de sustentabilidad para el tratamiento y aprovechamiento del agua ha sido una constante en los proyectos de desarrollo, particularmente económicos y sociales<sup>9</sup>.

El problema del abastecimiento del agua y la búsqueda de estrategias para allegarse de ella ha derivado en la construcción de la presa El Zapotillo como una opción para aprovechar el agua del río Verde. Se pondera el abastecimiento del vital líquido y no se toman en cuenta las afectaciones patrimoniales, psicosociales, culturales, económicas, entre otras, que esto causa a las poblaciones que podrían ser inundadas a causa de la construcción de la presa. En un principio, los estudios de subsuelo realizados por la Conagua<sup>10</sup> contemplaban una cortina de 80 metros de altura. Según la Conagua<sup>11</sup> habría otros beneficios para los pobladores de las tres comunidades, entre ellos está la creación de empleos fijos y temporales durante la construcción de la presa.

Para el año 2007, la Conagua tomó la decisión de aumentar la cortina a 105 metros de altura, trayendo como consecuencia la inundación de las comunidades de Temacapulín, Acasico y Palmarejo. Sin embargo, los pobladores no fueron informados por las autoridades correspondientes, violentando su derecho a la información. Los habitantes se dieron cuenta en diferentes momentos y por diversas vías, entre ellas están los medios de comunicación como noticiarios y periódicos, también escucharon rumores y notaron la presencia de personas extrañas a la comunidad, relacionadas a la construcción de obra<sup>12</sup>.

A partir del 2008 en Temacapulín se inició un movimiento de resistencia con el propósito de detener la inundación de los pueblos. Parte de las acciones de este movimiento fue la creación

---

<sup>9</sup> Alberto Acosta, "Aporte al debate: el extractivismo como categoría de saqueo y devastación". *Fiar*, vol. 9, núm.2, (2016): 26. <https://core.ac.uk/download/pdf/211837106.pdf#page=25>

<sup>10</sup> CONAGUA, "Presenta CONAGUA propuesta de operación de la presa El Zapotillo en Jalisco", <https://www.gob.mx/conagua/prensa/presenta-la-conagua-propuesta-de-operacion-de-la-presa-el-zapotillo-en-jalisco?idiom=es>

<sup>11</sup> CONAGUA, "Manifestación del impacto ambiental, modalidad regional del proyecto: Presa El Zapotillo para abastecimiento de agua potable a Los Altos de Jalisco y a la ciudad de León Guanajuato", <http://sinat.semarnat.gob.mx/dgiraDocs/documentos/jal/estudios/2006/14JA2006H0005.pdf>

<sup>12</sup> Elvia Susana Delgado Rodríguez. "Temacapulín, despojo y resistencia", Tesis de grado (maestría), Universidad de Guadalajara, 2012, 74.

del Comité Salvemos Temacapulín, Acasico y Palmarejo (COSATAP), la mayoría eran pobladores de Temacapulín<sup>13</sup>. Personal de la Conagua<sup>14</sup> argumentó que, debido a que las comunidades serían inundadas, se construirían viviendas donde la gente sería reubicada. Para ello, se destinaron dos lugares: Talicoyunque, también denominado “El nuevo Temacapulín” donde albergaría a habitantes de Temacapulín y Palmarejo, y “el nuevo Acasico” para los pobladores de dicha comunidad. Además, en los tres poblados habría la posibilidad de efectuar la compra de sus propiedades<sup>15</sup>.

Estas consideraciones no contemplaban el arraigo a los lugares significativos, el respeto a las costumbres y tradiciones de las comunidades, espacios emblemáticos con valor histórico, ni la cosmovisión que tienen los sujetos en relación con su medio ambiente, entre otros muchos aspectos. En este gozne donde está presente la verticalidad en las decisiones por parte de instancias federales y estatales resaltan también una serie de violaciones a los derechos humanos, como el derecho al territorio, a la salud, a la seguridad y a la vivienda<sup>16</sup>. La falta de reconocimiento de formas de vida ligadas al territorio, al arraigo e historicidad de la comunidad instituida en los sujetos; así como la falta de acercamiento hacia los pobladores, de consideración y respeto a su forma de vida, y la ausencia de puentes de comunicación y de diálogo donde la población estuviera informada de manera oportuna acerca de la construcción de la presa El Zapotillo son algunos aspectos que incentivaron el movimiento de resistencia, particularmente en Temacapulín.

Luego de casi 17 años de lucha donde hicieron frente a gobiernos municipales, estatales y federales y en la coyuntura de un gobierno federal que en su discurso aboga parcialmente por la

---

<sup>13</sup> Delgado Rodríguez, “Temacapulín: amenaza de despojo y resistencia ante la construcción de una gran represa”, 525. <https://dialnet.unirioja.es/servlet/articulo?codigo=7958114>

<sup>14</sup> CONAGUA, “Manifestación del impacto ambiental, modalidad regional del proyecto: Presa El Zapotillo para abastecimiento de agua potable a Los Altos de Jalisco y a la ciudad de León Guanajuato”, 2006, <http://sinat.semarnat.gob.mx/dgiraDocs/documentos/jal/estudios/2006/14JA2006H0005.pdf>

<sup>15</sup> CONAGUA, “Manifestación del impacto ambiental, modalidad regional del proyecto: Presa El Zapotillo para abastecimiento de agua potable a Los Altos de Jalisco y a la ciudad de León Guanajuato”, 2006, <http://sinat.semarnat.gob.mx/dgiraDocs/documentos/jal/estudios/2006/14JA2006H0005.pdf>

<sup>16</sup> Naciones Unidas, “La declaración universal de los derechos humanos”, <https://www.un.org/es/about-us/universal-declaration-of-human-rights>

atención al pueblo, en el año 2021 se anunció el funcionamiento de la presa El Zapotillo sin inundar a las comunidades<sup>17</sup>. Sin embargo, algunas consecuencias ya habían cribado en la vida de los pobladores; pues los habitantes de Palmarejo fueron desplazados.

### **Metodología**

Comprender la vida comunitaria de una población que fue desplazada requiere de acercamientos metodológicos que antepongan procesos dinámicos donde se avance de acuerdo con los momentos y los tiempos de los sujetos que vivieron en Palmarejo. Esto es vivir el desplazamiento, trajo consigo experiencias que recrudecen momentos de impotencia, enojo, pesadumbre, miedo, tristeza y percepción de desamparo. En especial porque aún cuando la comunidad era habitada por pocas personas, producto en parte, por el proceso común que prevalece en el campo mexicano de despoblamiento de pueblos y ranchos, la imposición del proyecto de la presa facilitó el despoblamiento total de Palmarejo. Ante este escenario, fue pertinente partir de una metodología cualitativa, ya que se buscó comprender la vida comunitaria de una población que fue desplazada a causa de un megaproyecto. Para llegar a este objetivo se requirió tomar en cuenta los siguientes dos puntos:

1) Visitar Palmarejo. Fue necesario un acercamiento desde el método etnográfico con la intención de conocer el lugar -construcción de viviendas, identificación de lugares significativos y religiosos-. Se recurrió a la técnica de mapas itinerantes individuales<sup>18</sup>. Este acompañamiento fue pertinente para identificar la manera en que los sujetos se perciben y se relacionan con su entorno, pues como afirma Guber<sup>19</sup> Es difícil comprender una acción si no se entiende el sentido que le otorgan “sus protagonistas”.

Previo al recorrido, se buscó en la comunidad cercana de Temacapulín a personas que hubieran vivido en Palmarejo y que estuvieran dispuestas a acompañar al equipo de investigación e

---

<sup>17</sup> Mario Marlo, “El Zapotillo solo dará agua a Jalisco y no inundará pueblos, dice López Obrador”, *ZonaDocs periodismo en resistencia*, 15 de agosto de 2021. <https://www.zonadocs.mx/2021/08/15/el-zapotillo-solo-dara-agua-a-jalisco-y-no-inundara-pueblos-decide-obrador/>

<sup>18</sup> Verónica Bisdorff, Lourdes Caillou y Verónica Vila, “Cap. Cartografía social. Una herramienta para el trabajo comunitario”, en *Experiencias cartográficas*. Organizado por Juan Manuel Diez; Constanza Canali y Verónica Vila. (Ed. Margen. 2017), 187-196. <https://www.margen.org/epub/experiencias.pdf#page=187>

<sup>19</sup> Rosana Guber, *La etnografía. Método, campo y reflexividad*. (Buenos Aires, S.XXI editores, 2011), 35.

incidencia en la visita al lugar. Fue así que se realizaron dos recorridos, uno en septiembre de 2022 y otro en noviembre del mismo año.

2) Se contactó a personas que vivieron en Palmarejo para indagar acerca de la vida comunitaria y del proceso de desplazamiento forzado. Quienes nos acompañaron en el recorrido facilitaron el contacto de sujetos que vivieron en Palmarejo. Asimismo, fue necesario hacer etnografía multilocal<sup>20</sup>, ya que se pudo identificar a sujetos que residen en Temacapulín, unos más en Cañadas de Obregón -cabecera municipal-, otros más en Guadalajara y Tonalá, estas localidades se ubican en el estado de Jalisco; así como en el estado de Monterrey y en Estados Unidos. Una vez que se estableció contacto con los sujetos, se les presentó el proyecto y luego de eso, tres mujeres y tres hombres accedieron a compartir su experiencia mediante entrevistas semiestructuradas con temas relacionados con la vida en Palmarejo y el proceso de desplazamiento forzado. En este documento, y para proteger su identidad, se mencionan los nombres ficticios de quienes fueron entrevistados.

Tanto los recorridos de mapas itinerantes como las entrevistas semiestructuradas se grabaron y se transcribieron para su posterior análisis. En cuanto a las consideraciones éticas, hombres y mujeres firmaron un consentimiento informado donde se exponen los objetivos del proyecto y el tratamiento académico que se daría a la información; también, se explicitó el resguardo de la identidad de los sujetos.

Entre las limitaciones que presenta este documento está el reducido número de sujetos entrevistados, quienes tuvieron distintos niveles de involucramiento en el proceso de desplazamiento. En lo sucesivo y respetando los procesos y los tiempos de los pobladores de Palmarejo, es conveniente tener acercamientos con sujetos de diferentes cohortes generacionales que residen en lugares como Guadalajara, Cañadas de Obregón, Monterrey y Estados Unidos con la intención de profundizar en las condiciones, recursos y redes de apoyo que mediaron la decisión de dónde vivir, así como las consecuencias del desplazamiento forzado en la salud física, emocional y relacional.

---

<sup>20</sup> George, Marcus, "Etnografía en/del sistema mundo: el surgimiento de la etnografía multilocal". *Revista Alteridades*, (Universidad Autónoma Metropolitana, Unidad Iztapalapa, Distrito Federal, México) vol.11, núm. 22.. julio-diciembre, (2001), 113. <https://www.redalyc.org/pdf/747/74702209.pdf>

## Resultados

A continuación, se presentan los resultados que dan cuenta de la vida comunitaria en Palmarejo ante el desplazamiento forzado. Para ello se presentan dos categorías: 1) Palmarejo, una comunidad de agricultores población intermitente, 2) De la negociación al desplazamiento forzado. La imposición del proyecto de la presa El Zapotillo.

### 1) Palmarejo, una comunidad de agricultores con población intermitente.

Para comprender la vida comunitaria en Palmarejo fue necesario reconstruirla a partir de la consulta de bases de datos oficiales como el Instituto Nacional de Estadística, Geografía e Informática (Inegi) y entretejerlas con el relato de los sujetos que vivieron en el lugar, debido a que sus narrativas nutren de significados y significantes los momentos, espacios, lugares y vínculos que se entrelazan entre ellos y Palmarejo. En algunos momentos también se recurrió a la revisión de tesis, notas periodísticas y artículos académicos en torno al tema con la intención de ampliar o fortalecer la información.

Palmarejo es una ranchería localizada en el municipio de Cañadas de Obregón ubicada en Los Altos Sur del estado de Jalisco, México. El camino para llegar ahí es de terracería. Palmarejo se caracteriza por contar con un bajo número de población. De acuerdo con el Censo de Población y Vivienda del Inegi<sup>21</sup> en el año 2010, Palmarejo tenía una población de diecinueve personas, -diez hombres y nueve mujeres-, con un total de seis casas habitadas. Un rasgo importante para señalar es que se trata de una población heterogénea en cuanto a que algunos visitaban sus viviendas en periodos vacacionales, otros más habitaban sus casas por temporadas en función de las estaciones del año donde se aprovechan los temporales de siembra y de cosecha; mientras que unos pocos sí vivían ahí de manera permanente<sup>22</sup>.

De acuerdo con el Censo de Población y Vivienda del Inegi<sup>23</sup>, Palmarejo contaba con servicios de agua potable, energía eléctrica, capilla y escuela. La población de diecinueve habitantes profesaba la religión católica. Esto se comprobó luego de que en uno de los recorridos se apreció

---

<sup>21</sup> Instituto Nacional de Estadística, Geografía e Informática (en adelante INEGI) “Censo Nacional de Población y Vivienda 2010” <https://www.inegi.org.mx/programas/ccpv/2010/>

<sup>22</sup> Mariana, Entrevista, (2022).

<sup>23</sup> INEGI, “Censo Nacional de Población y Vivienda 2010” <https://www.inegi.org.mx/programas/ccpv/2010/>

una capilla católica. A decir de Juan<sup>24</sup>, ahí se oficiaban misas los domingos, el sacerdote provenía de la basílica de Nuestra Señora de los Remedios, en Temacapulín, cuya comunidad muestra cercanía geográfica con Palmarejo, pues está a aproximadamente a cinco kilómetros de distancia.

Por otro lado, Guadalupe<sup>25</sup> menciona que había una escuela primaria multigrado para brindar educación a los niños y niñas, pero la escuela fue cerrada debido a la falta de estudiantes. En los recorridos, se constató que Palmarejo no tenía plaza ni registro civil, ni centro de salud, ni mercado, ni alumbrado público. Tampoco había transporte, a decir de Mariana<sup>26</sup> la gente llegaba caminando, en animales de carga o en vehículos particulares. Por su parte, la estructura arquitectónica del lugar muestra la construcción de casas como parte de amplios terrenos, donde la vivienda puede tener a los costados una porción de terreno, además de contar con traspatio<sup>27</sup>. De manera que las viviendas no presentan una construcción continua entre sí, sino que puede haber espacios de terreno entre una y otra. Asimismo, la construcción de las casas no tiene el mismo estilo ni las mismas dimensiones, debido a que la gente construyó sus viviendas de acuerdo con sus necesidades.

En el año 2010, y con la construcción de la presa El Zapotillo, Palmarejo ya mostraba una población con bajo número de personas; algunos no residían ahí de manera permanente. En cuanto a actividad económica, según Rosa<sup>28</sup>, se cultivaban maíz, frijol, cebolla y calabaza para el autoconsumo, si había excedente iban a venderlo a Cañadas de Obregón. Eso se relaciona con la intermitencia de la población de acuerdo con los periodos de la agricultura y de las inclemencias del tiempo, pues las bajas temperaturas y la falta de actividades agropecuarias para el autoconsumo obligaban a las personas a cambiar de residencia de manera temporal.

La intermitencia de la población para residir en Palmarejo y acudir en función de los ciclos de siembra y de cosecha, así como la distancia entre las viviendas fueron algunos aspectos que dificultaron la conformación de un frente para defender su territorio. Así lo expresó Laura

---

<sup>24</sup> Entrevista, (2022).

<sup>25</sup> Entrevista, (2022).

<sup>26</sup> Entrevista, (2022).

<sup>27</sup> Jade Ramírez, “Los últimos tres ancianos habitantes de Palmarejo que hubieron allí”. *Canal 44*, 06 de septiembre de 2019. <https://www.youtube.com/watch?v=TmC8BrAhrwM>

<sup>28</sup> Entrevista, (2022).

“nosotros vivimos un tiempo aquí en Palmarejo, mi papá sembraba frijol y maíz. Éramos niñas y como le ayudábamos a mi papá, casi no convivíamos con nadie de la comunidad”<sup>29</sup>. Al respecto, la socialización es importante en una comunidad en tanto que se reconoce la conformación del sujeto a partir de las relaciones interpersonales y de la relación que tiene con su entorno. Asimismo, la socialización permite brindar significados a la acción de los sujetos<sup>30</sup>.

Al no entretejer lazos fuertes entre los sujetos se dificulta la organización de grupos para hacer frente a la imposición de un megaproyecto. Máxime, si las condiciones económicas del contexto los obligan a cambiar de lugar de residencia temporal. A decir de Guadalupe<sup>31</sup> había quien vivía en otros lugares porque tenían que trabajar y en Palmarejo sólo se podía sembrar y tener animales de granja, por eso trabajaban en otros lados y visitaban sus casas los fines de semana. Además, comenta que era frecuente la migración hacia Estados Unidos, Monterrey y Guadalajara, principalmente. Aun cuando la migración es parte de la dinámica de algunos pobladores de Palmarejo, el lugar a donde irán es una decisión de los pobladores, y en ocasiones es parte de una tradición intergeneracional relacionada con los ciclos de siembra; a diferencia de un desplazamiento forzado donde es probable que no haya un regreso y donde se vive un proceso de violencia estructural y sistemática.

A ello se suma que las relaciones interpersonales donde aparentemente no había mucha cercanía entre vecinos, demostrando condiciones particulares para adscribirse al movimiento de resistencia iniciado en la comunidad vecina. En el caso de Mariana<sup>32</sup>, ella vivía en Temacapulín, pero representó a Palmarejo en parte, porque su padre, quien había fallecido años atrás, tenía un terreno en Palmarejo y ella no quería que el lugar fuera inundado; también lo hizo porque en esa comunidad “nadie apoyaba la lucha”. Esta relación consanguínea e interés por defender la propiedad privada fueron aspectos que movilizaron a unos cuantos. A la par, para Temacapulín fue importante fortalecer la resistencia, de manera que el hecho de que algunos propietarios de

---

<sup>29</sup> Entrevista, (2022).

<sup>30</sup> Anthony Giddens, Mitchell Duneier, Richard Appelbaum y Deborah Carr, *Introduction to Sociology*. (12va. Edición. Seagull, 2020), 45.

John Thompson, *Idelogía y cultura moderna. Teoría crítica social en la era de la comunicación de masas*. (México: Universidad Autónoma Metropolitana. Primera edición en español. E-libro Bibliomedia, 1993), 74.

<sup>31</sup> Entrevista, (2022).

<sup>32</sup> Entrevista, (2022).

terrenos en Palmarejo vivieran en Temacapulín y decidieran defenderlos, facilitó su incorporación al Comité Salvemos Temacapulín, Acasico y Palmarejo (COSATAP).

2) De la negociación al desplazamiento forzado. La imposición del proyecto de la presa El Zapotillo

En un principio, la Conagua se acercó a la población de Palmarejo con el propósito de persuadir a la población de que aceptaran su reubicación en una zona llamada Talicoyunque<sup>33</sup>. Según Mariana<sup>34</sup>, la Conagua les compraría sus propiedades y les permitiría llevarse vigas, puertas, ventanas entre otros materiales para que ampliaran su casa si así lo deseaban. Además de lo anterior, Juan expresó lo siguiente: *El ingeniero Vergara -de la Conagua- era el encargado de convencer a los habitantes de que aceptaran reubicarse. Hizo una reunión con todos los de aquí de Palmarejo y les dijo `vamos a reubicarlos y les vamos a comprar sus predios`<sup>35</sup>.*

De acuerdo con el relato, la estrategia para el desplazamiento de la población no se fundó en una propuesta desde las necesidades reales de la población, sino desde una aparente reposición de daños desde la perspectiva de la Conagua, sin tomar en cuenta a los habitantes. La intención de que la población deje su predio muestra rasgos de un desplazamiento forzado, pues no se trata de la voluntad de los habitantes<sup>36</sup>, sino de una imposición de fuerzas y violencia estructural que atraviesa de manera transversal al sujeto, a la dimensión familiar y comunitaria.

La Conagua ante la negativa de algunos pobladores a vender y a aceptar la reubicación, recurrió al apoyo de la organización México Sustentable. A decir de Mariana<sup>37</sup>, en un inicio, personal de esta organización intentó persuadir a la población de vender sus predios, los cuales les serían pagados a precio comercial. Sin embargo, llegado el momento de la negociación, les querían pagar solo el 10% de su costo comercial. Ante esta situación, los pobladores se negaron a vender. Fue entonces cuando el personal de México Sustentable recurrió a amenazas hacia la población,

---

<sup>33</sup> CONAGUA, “Manifestación del impacto ambiental, modalidad regional del proyecto: Presa El Zapotillo para abastecimiento de agua potable a Los Altos de Jalisco y a la ciudad de León Guanajuato”, 2006, <http://sinat.semarnat.gob.mx/dgiraDocs/documentos/jal/estudios/2006/14JA2006H0005.pdf>

<sup>34</sup> Entrevista, (2022).

<sup>35</sup> Entrevista, (2022).

<sup>36</sup> Delgado Rodríguez, “Temacapulín: amenaza de despojo y resistencia ante la construcción de una gran represa”, 528. <https://dialnet.unirioja.es/servlet/articulo?codigo=7958114>

<sup>37</sup> Entrevista, (2022).

señalando que si no vendían se iban a quedar sin predio y sin dinero, pues la inundación de las viviendas sería inminente dada la cercanía de estas con el río Verde y que esta era la única oportunidad que tenían para vender sus inmuebles.

En este contexto, está presente la violencia sistemática al imponer megaproyectos y no respetar la vida de las comunidades<sup>38</sup>, ello derivó en que la mayoría de los pobladores accedieron a vender su predio y aceptaran su reubicación en Talicoyunque. En esta localidad viven personas de Palmarejo y de Temacapulín. Hasta el momento, se desconocen las cifras oficiales de las personas reubicadas de cada una de las comunidades. Según el Censo de Población y Vivienda 2020 del Inegi<sup>39</sup>, en Talicoyunque habitan 43 personas, de las cuales 25 son mujeres y 18 son hombres. Los primeros en sucumbir ante las amenazas y el miedo a perderlo todo fueron los habitantes que residían ahí de manera permanente, se trataba de adultos mayores que estaban acostumbrados a la vida de campo, a la cercanía con el río y a contar con un terreno para la agricultura<sup>40</sup>.

Sin embargo, salir de su lugar de residencia mediante la imposición de un proyecto y con amenazas trajo consigo afectaciones psicosociales en las personas, pues según Francisco,<sup>41</sup> prevalece la desconfianza en personas ajenas a la comunidad, incertidumbre por un futuro incierto, el riesgo a perder su propiedad, desesperanza, impotencia, enojo y tristeza. Al respecto, algunos autores<sup>42</sup> sostienen que un aspecto que casi siempre está presente en un desplazamiento forzado es el miedo que, a su vez, es muestra clara de un proceso ligado a la incertidumbre en varias vertientes, una de ellas es el acceso limitado a información, el riesgo al incumplimiento de

---

<sup>38</sup> Anahí Gómez, “Cap. 6. Impactos sociales y culturales de los proyectos de construcción de presas. Un análisis desde la vulnerabilidad y el riesgo”, en *Territorialidades del agua. Conocimiento y acción para construir el futuro que queremos*. Editores José Esteban Castro; Gustavo Kohan; Alice Poma, y Carlos Ruggerio. 120. (México: Ediciones CICCUS, 2019).

<https://rei.iteso.mx/bitstream/handle/11117/7785/Territorialidades%20del%20agua.%20Conocimiento%20y%20acci%CC%8In%20para%20construir%20.pdf?sequence=3&isAllowed=y>

<sup>39</sup> INEGI. “Censo Nacional de Población y Vivienda 2020”. <https://www.inegi.org.mx/programas/ccpv/2020/>

<sup>40</sup> Jade Ramírez, “Los últimos tres ancianos habitantes de Palmarejo que hubieron allí”. *Canal 44*, 06 de septiembre de 2019. <https://www.youtube.com/watch?v=TmC8BrAhrwM>

<sup>41</sup> Entrevista, (2022).

<sup>42</sup> Delgado Rodríguez, “Temacapulín: amenaza de despojo y resistencia ante la construcción de una gran represa”, 529. <https://dialnet.unirioja.es/servlet/articulo?codigo=7958114>

promesas, la amenaza de despojo y la negación a un cambio de vida donde se no se vislumbran horizontes de futuro.

El desplazamiento forzado además de causar dichas afectaciones también trae consecuencias en el modo de vida ya que trastoca los medios de subsistencia, cambiando la forma de vida en tanto que se modifican las estrategias para cubrir las necesidades básicas de alimentación, vestido y sustento<sup>43</sup>. En consecuencia, el cambio de residencia no suele traer consigo ventajas relacionadas con las costumbres y tradiciones vinculadas con su medio ambiente, porque se amalgaman con un proceso de socialización que brinda sentido y significado a las acciones humanas. Algunas autoras como Gómez<sup>44</sup> y Delgado<sup>45</sup> afirman que usualmente cuando se ha construido una presa y se ha efectuado el desplazamiento de los habitantes, no hay un beneficio social para estos.

Sin duda, el desplazamiento forzado, la violación a los derechos humanos y las condiciones sociocomunitarias para no defender el territorio son los grandes ejes de análisis de la presente investigación; pues en la actualidad, Palmarejo es un lugar deshabitado y con algunas casas destruidas. Incluso, ya no aparece en los registros del Censo de Población y Vivienda del Inegi en el año 2020<sup>46</sup>. Esta información se constató en los recorridos etnográficos donde sobresalen casas deshabitadas y destruidas. De acuerdo con algunas personas que vivieron en Palmarejo (Guadalupe, Rosa, Laura, Juan, Mario y Francisco), aun cuando la población fue desplazada y algunos fueron reubicados en Talicoyunque, unos pobladores se fueron a Guadalajara, Yahualica, Mexxicacán, Cañadas de Obregón y otros más migraron a Estados Unidos. Al parecer, el lugar de llegada está relacionado con que contaban con una vivienda o redes de apoyo económicas, además de capital social que les ayudara a resolver las dificultades de alimentación, salud y cuidado.

---

<sup>43</sup> Delgado Rodríguez, .“Temacapulín: amenaza de despojo y resistencia ante la construcción de una gran represa”, 535. <https://dialnet.unirioja.es/servlet/articulo?codigo=7958114>

<sup>44</sup> Gómez, “Cap. 6. Impactos sociales y culturales de los proyectos de construcción de presas. Un análisis desde la vulnerabilidad y el riesgo”, en *Territorialidades del agua. Conocimiento y acción para construir el futuro que queremos*. Editores José Esteban Castro; Gustavo Kohan; Alice Poma, y Carlos Ruggerio. 121. (México: Ediciones CICCUS, 2019), 119.

<https://rei.iteso.mx/bitstream/handle/11117/7785/Territorialidades%20del%20agua.%20Conocimiento%20y%20acci%0%CC%81n%20para%20construir%20.pdf?sequence=3&isAllowed=y>

<sup>45</sup> Delgado Rodríguez, .“Temacapulín: amenaza de despojo y resistencia ante la construcción de una gran represa”, 536. <https://dialnet.unirioja.es/servlet/articulo?codigo=7958114>

<sup>46</sup> INEGI. “Censo Nacional de Población y Vivienda 2020”, <https://www.inegi.org.mx/programas/ccpv/2020/>

## Discusión

El desplazamiento forzado en la comunidad de Palmarejo fue resultado, por un lado, de la participación de instancias gubernamentales a nivel estatal y federal y de la organización México Sustentable, mientras que, por otro lado, la dinámica de vida en los pobladores de Palmarejo no facilitó el reforzamiento de vínculos que derivaran en un movimiento de resistencia. En este sentido, la sociología cultural permitió comprender las distintas violencias estructurales en un contexto político y económico que no toma en cuenta la vida en las comunidades, sino que pondera intereses de grupos minoritarios. Asimismo, la sociología cultural desde el sentido amplio de cultura favoreció la comprensión de las relaciones socioculturales amalgamadas por las costumbres, hábitos, tradiciones, conflictos y dificultades que con-forman el tejido social; se puntualiza en la con-formación entendiendo la relación dinámica entre estos aspectos. También, se considera que los sujetos son actores porque tienen libertad para tomar decisiones y capacidad para hacerlo, aun cuando hay estructuras que orientan, pero no determinan sus acciones, generando un cambio social<sup>47</sup>.

Desde este posicionamiento epistemológico donde se parte de una realidad compleja, lejos del equilibrio y donde el sujeto tiene capacidad de cambio, fue pertinente recurrir a la psicología social latinoamericana<sup>48</sup>, puesto que comparte algunos postulados, entre ellos, sienta su base en la liberación del sujeto con miras a ser crítico y reflexivo de una realidad donde las estructuras tienden a oprimir histórica-económica y políticamente a un gran sector de la población; y movilizarlo de manera que pueda organizarse y tomar decisiones para mejorar su condición de vida.

Desde esta perspectiva también se pudo dar cuenta de las afectaciones psicosociales ligadas al desplazamiento forzado que vivieron los habitantes de Palmarejo en tanto que, como proceso, los sujetos muestran diferente capacidad de agencia con disímiles posicionamientos ideológicos y recursos (económicos, redes de apoyo, capital social, entre otros). En este sentido, por un lado,

---

<sup>47</sup> Pierre Bourdieu, *Las estrategias de la reproducción social*. (Argentina: Ed. Siglo XXI. 2011), 43.

<sup>48</sup> Ignacio Martín-Baró *Acción e ideología. Psicología social desde Centroamérica*. (Serie Psicología, Vol. 1) (El Salvador: Colección Textos Universitarios, UCA Editores, 1990), 48.

está la presencia de actores gubernamentales que tradicionalmente imponen lógicas de desarrollo económico, político y social basados en el extractivismo<sup>49</sup>; con la imposición de megaproyectos y con el ejercicio de prácticas que violentan a los sujetos y a sus modos de vida, además de mostrar acciones desde la verticalidad, es decir, sin tomar en cuenta *al otro* y *a lo otro*; entendiendo *al otro* como los habitantes de Palmarejo y *a lo otro* como las formas de vida de los pobladores y de ellos con su entorno.

Por otra parte, están los habitantes de Palmarejo con una vida comunitaria marcada por la migración, la práctica de la agricultura para el autoconsumo y con la necesidad de cambiar de lugar de residencia de manera temporal debido a los ciclos invernales. También, resalta la manera en que las festividades religiosas como la celebración a San Antonio de Padua generaron cohesión entre ellos y con pobladores de comunidades cercanas como Temacapulín, generando vínculos y constructos identitarios. Todo ello marca una forma de vida relacionada con una particular percepción del desarrollo y del aprovechamiento de los recursos, particularmente naturales y ambientales.

Estas diferencias ideológicas, económicas, sociales y culturales entre ambos actores -gobierno y pobladores de Palmarejo-, permiten comprender las estrategias para imponer un megaproyecto donde no se respeta la historia, la cultura, las costumbres y la vida en las comunidades. En este sentido, la negociación de compraventa de los predios no tomó en cuenta la vida más allá del territorio ante el desplazamiento forzado, puesto que no se consideró el vínculo socio-relacional de la población con el lugar ni el respeto a las prácticas culturales que forman parte de la identidad de Palmarejo. Por el contrario, el desplazamiento se debió más a una estrategia vertical entre instancias gubernamentales recurrieron a estrategias con base en el miedo y el autoritarismo para presionar a los pobladores de Palmarejo de vender su patrimonio.

Este proceso hizo mella en los sujetos causando un desgaste físico, emocional y relacional de las personas, pues hay quienes expresan que el miedo a perder lo que tenían y la necesidad de vender su predio les generó enojo, incertidumbre, frustración e impotencia y esto a su vez causó conflictos entre los mismos familiares quienes manifestaron opiniones divergentes respecto a

---

<sup>49</sup> Alberto Acosta "Aporte al debate: el extractivismo como categoría de saqueo y devastación", *Fiar*, vol. 9, núm.2, (2016):25-33. <https://core.ac.uk/download/pdf/211837106.pdf#page=25>

vender o no<sup>50</sup>. Algunos habitantes afirman que ellos no vendieron por voluntad, sino por la posibilidad de quedarse sin nada<sup>51</sup>. En cuanto a los lugares de residencia luego del desplazamiento, los lugareños consideraron sus recursos económicos, opciones laborales, redes de apoyo y de cuidado; razón por la cual, no hay un solo lugar de llegada.

### **Conclusiones**

Comprender la vida comunitaria en Palmarejo ante el desplazamiento forzado implicó, por un lado, acercarse a quienes habitaron la comunidad para reconocer que la intermitencia de vivir en un lugar está en relación con los ciclos de agricultura y a partir de ahí entender la vida económica y relacional de algunos de sus habitantes. En esta línea de pensamiento, resalta una manera particular de los pobladores para vincularse entre sí y con el medio ambiente. Por otro lado, también sobresale una ideología impositiva por parte de instancias gubernamentales que recurren a estrategias con base en la amenaza y el miedo para imponer los megaproyectos, como sucedió en este caso, con la presa El Zapotillo. A partir de estas dos posturas surgen los siguientes puntos de reflexión:

- La con-formación de un tejido social con población intermitente en Palmarejo puede facilitar el desplazamiento forzado de sus habitantes. La con-formación se entiende como un proceso dinámico de la comunidad donde se llevan a cabo formas de socialización, prácticas y costumbres que constituyen formas de arraigo y que, al estar mediadas por cambios de residencia ligados a los ciclos para la agricultura, se comprende que los habitantes se relacionan con el territorio a partir de significantes como la tierra, el agua, los lugares y las tradiciones. Eso significa que hay una diversidad -e intensidad- de vínculos entre ellos y entre ellos y el territorio. En este sentido, la vida comunitaria en Palmarejo se sostiene a partir de una población con anclajes de sentido ligados a ciclos naturales y a las costumbres de la vida rural.
- El desplazamiento forzado causa afectaciones psicosociales expresadas mediante fracturas emocionales y relacionales en la población que debilitan aún más el tejido social. La vida de los habitantes de Palmarejo que vivieron el desplazamiento forzado tiene una

---

<sup>50</sup> Francisco, Entrevista, (2022).

<sup>51</sup> Guadalupe, Entrevista, (2022).

característica: vivir en estado de alerta, desconfianza, enojo, impotencia y miedo, particularmente hacia personas extrañas. Es necesario un acercamiento más profundo para indagar acerca de la relación actual con quienes fueron sus vecinos.

- El desplazamiento forzado no toma en cuenta la vida más allá del territorio. Un cambio de residencia no sólo implica un desplazamiento geográfico, sino un proceso para resignificar lo vivido, lo compartido, lo negado, lo anhelado. Implica superar un velo de tristeza al dejar un lugar habitado, al temor de una vida lejos de los lugares que compartían con los demás, a las costumbres familiares y comunitarias. También trae consigo el enojo y el miedo a dejar el lugar, pero esta vez, de manera definitiva.

La vida comunitaria de los habitantes de Palmarejo previo y durante al desplazamiento forzado a causa de la construcción de la presa El Zapotillo dan cuenta de que en el proceso se desgarran algunos hilos relacionales que unían a la población a tradiciones, costumbres y hábitos de la población. El desplazamiento forzado entonces es físico, pero también es emocional, relacional y vincular; además, trae como consecuencia el desgarro del sujeto, de su historia, de su identidad, de su cultura. Ante el desplazamiento forzado, la voluntad y la esperanza parecen ser la brújula hacia la búsqueda de horizontes de vida.

En este acercamiento, la sociología cultural y la noción de afectaciones psicosociales a causa del desplazamiento forzado de la psicología social latinoamericana permitieron dar cuenta de la manera en que los sujetos responden a sucesos que irrumpen en la vida sociocomunitaria y a la expresión de consecuencias relacionales con otros sujetos. Al mismo tiempo, se expone que el desplazamiento forzado es un proceso que no finaliza con un cambio geográfico, sino que muestra una diversidad de condiciones de vida y de relaciones con el entorno amalgamadas con la historia de la persona, de la familia y de la comunidad. En ambas posturas disciplinares sobresale el carácter de agencia del sujeto, el pensamiento crítico y reflexivo que lo coloca en una posición donde se reconoce la opresión, la imposición y la verticalidad de procesos que violentan la vida de los sujetos y algunos de los derechos humanos. Por otro lado, también está presente la capacidad para tomar decisiones por parte de los sujetos; así como sus diferentes caras y dimensiones donde está presente la vida comunitaria, sus expectativas y de su identificación con el lugar.

## **Agradecimientos**

A las personas que vivieron en Palmarejo que nos acompañaron en los recorridos etnográficos y a quienes nos compartieron su experiencia por medio de entrevistas semiestructuradas.

Al Consejo Nacional de Humanidades, Ciencia y Tecnología por el financiamiento a este proyecto.

## **FUENTES CONSULTADAS**

### **Bibliográficas**

Bourdieu, Pierre. *La miseria del mundo*. Buenos Aires: Fondo de Cultura Económica. 1999.

Bourdieu, Pierre. *Las estrategias de la reproducción social*. Argentina: Ed. Siglo XXI. 2011

Giddens, Anthony; Mitchell Duneier, Richard Appelbaum y Deborah Carr, *Introduction to Sociology*. 12va. Edición. Seagull. 2020.

Guber, Rosana. *La etnografía. Método, campo y reflexividad*. Buenos Aires, S.XXI editores, 2011.

Martín-Baró, Ignacio. *Acción e ideología. Psicología social desde Centroamérica*. El Salvador: Colección Textos Universitarios, Serie Psicología. Vol. 1. UCA Editores, 1990.

Thompson, John. *Idelogía y cultura moderna. Teoría crítica social en la era de la comunicación de masas*. México: Universidad Autónoma Metropolitana. Primera edición en español. E-libro Bibliomedia, 1993.

### **Electrónicas**

Acosta, Alberto. “Aporte al debate: el extractivismo como categoría de saqueo y devastación”, en *Fiar*, 9, núm.2, (2016):25-33.

<https://core.ac.uk/download/pdf/211837106.pdf#page=25>

Bisdorff; Verónica; Lourdes Caillou y Verónica Vila. “Cap. Cartografía social. Una herramienta para el trabajo comunitario”, en *Experiencias cartográficas*, organizadores Juan Manuel Diez; Constanza Canali y Verónica Vila. (Ed. Margen, 2017) 187-196.

<https://www.margen.org/epub/experiencias.pdf#page=187>

- Castañeda Villanueva, Aldo Antonio; Hugo Ernesto Flores López y Ruth Alfaro Cuevas Villanueva, “Diagnóstico de calidad de aguas superficiales en la región de Los Altos Norte de Jalisco, México”, *Acta Universitaria*, núm. 28, (2017):1-13.  
<https://www.actauniversitaria.ugto.mx/index.php/acta/article/view/1843/html>
- Comisión Nacional del Agua (CONAGUA) “Manifestación del impacto ambiental, modalidad regional del proyecto: Presa El Zapotillo para abastecimiento de agua potable a Los Altos de Jalisco y a la ciudad de León Guanajuato”. 2006  
<http://sinat.semarnat.gob.mx/dgiraDocs/documentos/jal/estudios/2006/14JA2006H0005.pdf> [Fecha de consulta 20 de noviembre de 2022]
- Comisión Nacional del Agua (CONAGUA) “Presenta la CONAGUA propuesta de operación de la presa El Zapotillo en Jalisco”. 2021 <https://www.gob.mx/conagua/prensa/presenta-la-conagua-propuesta-de-operacion-de-la-presa-el-zapotillo-en-jalisco?idiom=es> [Fecha de consulta 14 de marzo de 2022]
- Comisión Nacional del Agua (CONAGUA), “Libro Blanco. Construcción del Proyecto de Abastecimiento de Agua Potable El Zapotillo”,  
[https://files.conagua.gob.mx/transparencia/documentos/Construccion\\_Proyecto\\_Abastecimiento\\_Agua\\_Potable\\_Zapotillo.pdf](https://files.conagua.gob.mx/transparencia/documentos/Construccion_Proyecto_Abastecimiento_Agua_Potable_Zapotillo.pdf) [Fecha de consulta 05 de junio de 2022]
- Delgado Rodríguez, Elvia Susana. “Temacapulín: amenaza de despojo y resistencia ante la construcción de una gran represa”, *Temas Sociológicos*, núm. 27, (2020): 527-558.  
<https://dialnet.unirioja.es/servlet/articulo?codigo=7958114>
- Gómez, Anahí. “Cap. 6. Impactos sociales y culturales de los proyectos de construcción de presas. Un análisis desde la vulnerabilidad y el riesgo”, en *Territorialidades del agua. Conocimiento y acción para construir el futuro que queremos*. Editores José Esteban Castro; Gustavo Kohan; Alice Poma, y Carlos Ruggerio. México: Ediciones CICCUS, 2019, 116-134.  
<https://rei.iteso.mx/bitstream/handle/11117/7785/Territorialidades%20del%20agua.%20Conocimiento%20y%20accio%CC%81n%20para%20construir%20.pdf?sequence=3&isAllowed=y>

- Instituto Nacional de Estadística Geografía e Informática (INEGI). “Censo Nacional de Población y Vivienda 2010”. <https://www.inegi.org.mx/programas/ccpv/2010/>
- Instituto Nacional de Estadística Geografía e Informática (INEGI). “Censo Nacional de Población y Vivienda 2020”. <https://www.inegi.org.mx/programas/ccpv/2020/>
- Marcus, George. “Etnografía en/del sistema mundo: el surgimiento de la etnografía multilocal”. *Revista Alteridades*, (Universidad Autónoma Metropolitana, Unidad Iztapalapa, Distrito Federal, México), vol.11, núm. 22, julio-diciembre, (2001), 111-127. <https://www.redalyc.org/pdf/747/74702209.pdf>
- Marlo, Mario. “El Zapotillo solo dará agua a Jalisco y no inundará pueblos, dice López Obrador”. *ZonaDocs periodismo en resistencia*. Sección Defensa del territorio. 15 de agosto de 2021. <https://www.zonadocs.mx/2021/08/15/el-zapotillo-solo-dara-agua-a-jalisco-y-no-inundara-pueblos-decide-obrador/>
- Naciones Unidas. *La declaración universal de los derechos humanos*. <https://www.un.org/es/about-us/universal-declaration-of-human-rights> [Fecha de consulta 01 de junio de 2022]
- Ostos-Ortíz, Olga Lucía y Oscar Yecid Aparicio-Gómez. *Interdisciplinariedad*. Universidad de Santo Tomás. 2020. <https://repository.usta.edu.co/bitstream/handle/11634/27359/Interdisciplinariedad.pdf?s>
- Ramírez, Jade. “Los últimos tres ancianos habitantes de Palmarejo que hubieron allí”. *Canal 44*. Universidad de Guadalajara. 06 de septiembre de 2019. <https://www.youtube.com/watch?v=TmC8BrAhrwM>
- Rodríguez, Martín. “Sin agua, León Guanajuato; sólo tiene reservas para 10 años”. *La Jornada*. 02 de febrero de 2008 <https://www.jornada.com.mx/2008/02/02/index.php?section=estados&article=027n1est>